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Дополнительное образование 
детей является важным звеном в 
системе непрерывного образо-
вания. Оно обеспечивает реали-
зацию образовательных потреб-
ностей за пределами основных  
программ. Дополнительное обра-
зование располагает огромным 
потенциалом для творческого 
развития детей, предоставляет 
право выбора любого вида дея-
тельности, творческого объеди-
нения по интересам.

Ключевой идеей в развитии 
дополнительного образования 
детей  на современном этапе яв-
ляется создание условий для са-
мореализации и саморазвития 
личности ребёнка,  предоставле-
ние ему возможности реализо-

вать себя как творческую лич-
ность. 

Дополнительное образование 
в Орловской области осуществ-
ляется специалистами, профес-
сионалами, мастерами своего 
дела, что обеспечивает его раз-
носторонность, привлекатель-
ность, уникальность и в конечном 
счёте результативность как прак-
тико-ориентированное образова-
ние.

В ведомственном подчинении 
системы образования Орловской 
области находится 98 учрежде-
ний дополнительного образова-
ния детей, в которых занимаются 
62 093 воспитанника, что состав-
ляет 64% от общего количества 
учащихся в области. В настоящее 

время дети и подростки 
Орловщины имеют возможность 
выбрать кружки по десяти на-
правлениям деятельности: науч-
но-техническому, туристско- кра-
еведческому, эколого-биологи-
ческому, художественно -эстети-
ческому, физкультурно - спортив-
ному и др.

Одним из самых массовых на-
правлений является художест-
венно-эстетическое и декоратив-
но-прикладное творчество, кото-
рым охвачены более 30 тыс. де-
тей (50 % от общего числа). Всё 
большее количество детей выби-
рают занятия театральным искус-
ством, фольклором, дизайном, 
работой с природным материа-
лом. По-прежнему популярны хо-
реография, вокальное искусство, 
все виды рукоделия, изобрази-
тельное творчество.

Большое внимание в области 
уделяется развитию физкультур-
но-оздоровительной работы, 
ориентированной на вовлечение 
детей в оздоровительную де-

ятельность, формирование куль-
туры здоровья. В ведении си-
стемы образования в области 
дей ствуют 40 учреждений физ-
культурно-спортивной направ-
ленности, из них 17 детско-юно-
шеских спортивных школ, 17 де-
тско-юношеских клубов физиче-

ской подготовки, 6 центров до-
полнительного образования де-
тей физкультурно-спортивной 
направленно сти.

В области стабильно работают 
учреждения эколого-биологичес-
кой и туристско-краеведческой 

направленно сти. 
К сожалению,  в 
последнее вре-
мя значительно 
сократилось фи-
н а н с и р о в а н и е 
учреждений до-
полнительного 
образования. И 
это сказалось в 
первую очередь 
на спектре услуг 
центров техни-
ческого творче-
ства. 

Но тем не ме-
нее мы ждём от 
юбилейного года 
только приятных 
перемен, твор-
ческих успехов, 
исполнения са-
мых заветных 
желаний, а са-
мое главное — 
поддержки и по-

нимания со стороны муниципаль-
ной и областной власти.

О. ПОПОВИЧЕВА.
Директор центра програм-

мирования и моделирования 
дополнительного образования 

и систем воспитания.

Ситуация вокруг банно-прачечного 
комбината не раз становилась пово-
дом для горячих споров на сессиях 
Орловского городского Совета на-
родных депутатов. 

Вернуться к ней на совместном за-
седании двух комитетов горсовета  
(по ЖКХ и по социальной политике), 
состоявшемся на прошлой неделе, 
депутатов заставили поступившие 
письма от совсем небогатых горо-
жан.

 «Уважаемые избранные народом де-
путаты! Пенсионеры г. Орла  обращают-
ся к вам с просьбой сделать все возмож-
ное для финансовой поддержки бани 
№2 на ул. Пушкарной, чтобы не дать  ее 
закрыть, — начинается одно из писем,  к 
которому приложены подписи на четы-
рех листах. —  В эту баню ходят, навер-
ное, 80% населения города, в том числе 
проживающие в частном секторе, не 
имеющие дома удобств и люди с  ма-
ленькой пенсией. Посещение бани дает 
заряд здоровья». Другое письмо: «К вам 
обращаются женщины-пенсионерки, 
пользующиеся услугами бани по ул. 3-й 
Курской, с просьбой вернуть нам воз-
можность на льготных условиях посе-
щать отделение сухой парной, так как по 
состоянию здоровья в нашем возрасте 
посещать влажную парную мы не мо-
жем». 

«Мы, пенсионеры, пользовались ус-
лугами бани №1 на 3-й Курской много 
лет. Здесь два женских отделения — с 
сухой парилкой (сауной) и влажной. Пен-
сионерам по вторникам и пятницам в оп-
ределенные часы была предоставлена 
возможность пользоваться баней на 
льготных условиях (скидка 50% ). Но ког-
да мы пришли 23 декабря в баню, нам 
без всяких объявлений и объяснений 
было отказано в посещении отделения с 
сауной по льготному тарифу. Директор 
бани, к которой мы обратились, сказала, 
что пенсионерам предоставляется толь-
ко отделение с влажной парилкой, с 
шайками. Отделение с сауной переве-
дено в разряд коммерческих  со стои-
мостью билета 105 рублей за два часа 
помывки. Так что баня становится роско-
шью, а не необходимостью.  Вот такой 
подарок мы получили к Новому году! Мы 
возмущены таким волевым решением 
руководства бани. Убедительно просим 
разобраться с этим…»

Кто-то из собравшихся на это заседа-
ние депутатов грустно пошутил: дескать, 
скоро придется построить в городе пе-
редвижные душевые установки, если с 
банями так получается.  Депутаты зада-
ли вопрос руководителю МУП «Банно-
прачечное хозяйство» Т.Н. Башкуновой:  
каковы перспективы дальнейшей работы 
бани на Пушкарной, других бань, ведь по 
городу разные слухи об этом ходят? На-
помним, что в 2006 году  само это муни-
ципальное предприятие, у которого на-
копились долги, обратилось в арбитраж-
ный суд с заявлением о признании себя 

несостоятельным (банкротом). Т.Н. Баш-
кунова ответила депутатам,  что проце-
дура внешнего управления продлится до 
июня 2008 года. 

— Ситуация такая: если у предпри-
ятия сейчас не будет прибыли, то все 
банно-прачечное хозяйство «уйдет» в 
конкурсную массу, — сказала она. — Се-
бестоимость  помывки в бане сложилась 
на сегодня в сумму 75 рублей, а мы купа-
ем клиентов-льготников  за 30 рублей и 
всех остальных за 45 рублей. Нужно 
учесть инфляцию, повышение тарифов 
на энергоносители. Поэтому, ува-
жаемые депутаты, просим повы-
сить тарифы на услуги нашего 
предприятия…

Судя по высказываниям депу-
татов, они совсем не против ре-
ального повышения тарифов. Од-
нако они за то, чтобы были мак-
симально учтены интересы насе-
ления, особенно пенсионеров, 
малоимущих, ведь услуги бани 
относятся к социальным.  Зам. 
председателя горсовета 
М.В. Вдовин на этом заседании 
задал вопрос: когда в Совет от 
город ской администрации посту-
пят экономически обоснованные, 
вразумительные предложения по 
стабилизации ситуации с банно-
прачечным хозяйством? Ситуа-
ция же с каждым днем ухудшает-
ся.

— Сходите в баню №4, — го-
ворил Михаил Васильевич, — 
посмотрите, в каких условиях там 
моются люди. И даже в таких ус-
ловиях там образуются очереди. 
В бане №1 интересы пенсионе-
ров были урезаны: сейчас они по 
льготным расценкам моются 
только на первом этаже. Была 
уже «ласточка» — отключение ба-
ни от тепла.  Когда улучшится ра-
бота бань? 

Начальник  управления тарифной 
политики администрации г. Орла 
А.С. Тиунов, отвечая  на вопрос о расче-
тах тарифов, сказал, что предлагается 
обслуживать по льготной цене в банях 
только в том  случае, если человек живет 
в неблагоустроенных  условиях. Тогда 
банно-прачечное хозяйство выйдет на 
рентабельную работу. Он повторил пред-
ложение руководства этого муниципаль-
ного предприятия: повысить цену, по  
крайней мере, до 75 — 80 рублей. И до-
бавил: 

—Мы готовы представить соответ-
ствующий проект постановления муни-
ципального образования  городскому 
Совету народных депутатов на февраль-
ской сессии.

Депутат предприниматель В.П. Буту-

сов  напомнил всем собравшимся на 
этом заседании, что баня — это соци-
альное явление. Не обратить на это вни-
мание — значит, не уважать народ. В Ор-
ле много частного сектора, где нет цент-
рализованного водопровода, много вет-
хих домов без горячей воды. Много лю-
дей получают маленькую пенсию и ходят 
в баню, чтобы набраться здоровья, пото-
му что у них нет денег на  дорогие лекар-
ства.  Разве это нравственно — делить 
пенсионеров на тех, кто может пройти в 
баню  по льготной цене, и тех, кто дол-

жен платить за это по полной? «Просто 
так пересмотреть  тариф, без  экономи-
ческих расчетов — неправильно, — гово-
рил В.П. Бутусов.— Так бизнес не дела-
ется». По его мнению, необходимо раз-
работать комплексную программу по 
поддержке муниципальных бань, с чет-
кими этапами и мероприятиями.

Депутат генеральный директор ЗАО 
«Жилстрой» А.Н. Петров  удивлялся, по-
чему тарифы на услуги банно-прачечно-
го хозяйства  не пересматривались в те-
чение трех лет.   Какое предприятие бу-
дет продавать свои услуги дешевле, чем 
они стоят?  «Если мы хотим смягчить на-
грузку для населения, то нужно искать 
деньги в бюджете, чтобы скомпенсиро-
вать предприятию выпадающие доходы 
от обслуживания льготных  категорий», 
— говорил он.

Зам. председателя горсовета 
М.В. Вдовин  напомнил  предысторию 
событий с банно-прачечным комбина-
том. Руководство МУП «Банно-прачеч-
ное хозяйство» г. Орла обратилось в ар-
битражный суд с заявлением о призна-
нии этого предприятия несостоятель-
ным (банкротом) без согласования с гор-
советом.  Михаил Васильевич напомнил 
также весьма странную историю с про-
дажей кредиторской задолженности 
этого муниципального предприятия   
сторонним лицам —  16 млн. рублей за-

долженности  было продано всего за 1,6 
млн. индивидуальному предпринимате-
лю, который вскоре перепродал ее  мос-
ковской консалтинговой фирме. А фир-
ма предъявила финансовые претензии к 
банно-прачечному хозяйству по полной 
программе. Сейчас она — главный кре-
дитор.  Согласитесь: вряд ли какая сто-
личная фирма заинтересовалась бы ор-
ловскими банями, если бы не чувство-
вала выгоду. Значит, это лакомый кусо-
чек.

— Мы неоднократно спрашивали у 
представителей городской администра-
ции, почему отсутствует бюджетное фи-
нансирование бань, которое есть во всех 
близлежащих областях, — говорил 
М.В. Вдовин. — Не может такой социаль-
но значимый объект, как баня, находить-
ся на самоокупаемости.  Просеять все 

население с коммерческой точки зре-
ния: у вас дома есть ванна, поэтому вам 
отказано мыться в бане по льготной цене 
— это глупость.  Неужели бюджет г. Орла 
обеднел до такой степени, что не может 
выделить 1,5 млн. рублей на компенса-
цию выпадающих доходов БПХ от обслу-
живания  льготных слоев населения?

М.В. Вдовин пояснил: в прошлом 
июне депутаты горсовета не согласи-
лись сильно повысить тарифы на услуги 
этого муниципального предприятия для 
пенсионеров и предложили админист-
рации города  за счет части средств, вы-
деленных для выполнения депутатских 
наказов,  компенсировать банно-прачеч-
ному хозяйству выпадающие доходы.  
Речь тогда шла о сумме 300 тыс. рублей. 
Но администрация с этим предложени-
ем не согласилась, и новые тарифы  тог-
да утверждены не были. «Почему адми-
нистрация не принимает меры по удер-
жанию ситуации на социально значимом 
объекте?» — спрашивал М.В. Вдовин.

Дискуссия грозила затянуться на-
долго, и ведущий совместное заседание 
двух комитетов депутат В.В. Соломатин 
несколько раз призывал своих коллег 
вернуться к обсуждению проекта реше-
ния.  Итак, на февральском заседании 
комитета горсовета по ЖКХ  предлагает-
ся рассмотреть  новые тарифы на услуги 
бань, реальные предложения по компен-
сации выпадающих доходов при обслу-
живании льготных категорий населения. 
Решено также готовить и концепцию вы-
вода бань из критической ситуации. Вот 
только как отнесется к ней внешний уп-
равляющий, назначенный арбитражным 
судом?

— Неужели нельзя повысить тарифы 
уже на январской сессии горсовета? — 
разволновалась Т.Н. Башкунова. — 
Пройдет еще месяц, и в банно-прачеч-
ном хозяйстве добавится еще миллион 
рублей убытков. 

— Дело в том, что к нам из город-
ской администрации пока не поступило 
ни одного документа, ни одного расче-
та по тарифам на услуги банно-прачеч-
ного хозяйства, — объяснил ей 
М.В. Вдовин.  — Мы не имеем права са-
ми принимать решение о повышении 
тарифов.

В самом деле, вопрос  с банями об-
растает все большим клубком проблем, 
и в одиночку его не решить.  Кстати, на 
этом заседании прозвучало предложе-
ние о проведении публичных слушаний 
по работе МУП «Банно-прачечное хо-
зяйство». Работа этого предприятия 
будет в очередной раз обсуждаться 
завтра на сессии горсовета.

Л. ОРЛОВА.

Довольно просторный зал в 
управлении ГИБДД, где проходил 
совет, был переполнен. Опоздав-
шим пришлось приносить стулья 
из соседних кабинетов. Публика 
собралась очень разная, даже 
внешне — кто в солидных костю-
мах, кто в суровых чернокожих 
куртках, кто в камуфляже. Даже 
непосвященному сразу было по-
нятно, насколько разношерстным 
сегодня является рынок охран-
ных услуг в регионе. 

Председательствовавший на 
совете заместитель начальника 
УВД области Н.А. Щербаков сра-
зу предложил выступить 
А.Н. Пашкову — руководителю от-
дела лицензионно-разрешитель-
ной работы, который непосред-

ственно курирует частную охра-
ну. 

Александр Николаевич отме-
тил, что в наиболее серьезных 
вопросах,  например, в отноше-
нии к служебному оружию, наре-
каний к орловским представите-
лям частного охранного сообще-
ства нет. «Укрепленность оружей-
ных комнат практически во всех 
ЧОПах соответствует установлен-
ным требованиям», — отметил 
он. 

Пашков предложил руководи-
телям ЧОПов совместными уси-
лиями бороться с теми недостат-
ками, которые все же остаются. 
Он констатировал, что в некото-
рых ЧОПах укрываются налоги, 
но больше всего внимания уде-

лил не финансам, а человече-
скому фактору: «На отдельных 
предприятиях нарушается трудо-
вое законодательство:  люди ра-
ботают сверх положенного, ра-
ботники не страхуются. При про-
верках мы нередко выявляем де-
журящих на объектах нелицензи-
рованных охранников, что явля-
ется грубейшим нарушением». 

Некоторые тезисы из доклада 
руководителя лицензионно-раз-
решительной службы УВД вызы-
вали в зале оживленные споры. 
Так, горячо обсуждался вопрос 
домашнего или иногороднего 
обучения сотрудников. Предста-
витель УВД не скрывал своего не-
гативного отношения к выписан-
ным в столице документам, под-

тверждающим подготовку охран-
ника. «Из тех, кто не смог пройти 
проверку, 90% показывали доку-
менты, подтверждавшие, что они 
обучались в Москве. Я считаю, 
что это просто купленные дипло-
мы», — обосновал свою позицию 
Пашков. 

Следующий вопрос еще более 
оживил всех присутствовавших. 
Заместитель председателя коор-
динационного совета, генераль-
ный директор НП «КСБ «Эгида» 
Е.Г. Лыкин сообщил о замечаниях 
и предложениях, которые теоре-
тически еще могут быть внесены 
в Закон РФ «О частной детектив-
ной и охранной деятельности в 
РФ». Евгений Геннадьевич уточ-
нил, что рассматриваться эти 
предложения будут буквально на 
днях: «На 5 февраля назначено 
заседание экспертной комиссии, 
будут рассматриваться внесен-
ные предложения по изменениям 
в законопроекте». 

Кстати, в этом документе есть 
немало вопросов, затрагиваю-
щих не только корпоративные ин-

тересы охранного сообщества, 
но и касающиеся практически 
каждого жителя страны. К приме-
ру, ожидается, что законодатели 
четко определят полномочия ком-
мерческих сыщиков, которым бу-
дущий закон может прямо запре-
тить собирать сведения о част-
ной жизни граждан. Впрочем, 
этот пункт большого ажиотажа в 
зале не вызвал: на всю область 
сегодня есть только два частных 
детектива.

Гораздо более горячие споры 
вызвали вопросы защищенности 
сотрудников ЧОПов во время их 
привлечения к охране общест-
венного порядка, полномочия 

частных охранников при задер-
жании правонарушителей и т. п.

Особенно взбудоражил при-
сутствовавших пункт законопро-
екта, касающийся установления 

крупной суммы обязательного 
уставного капитала для 
ЧОПов. «Это сделано, чтобы 
снизить конкуренцию, ведь та-
кой вариант закона приведет к 
закрытию небольших ЧОПов», 
«Закон написан под интересы 
московских фирм!» — такими 
репликами комментировал 
зал этот пункт.

В итоге решили, что раз 
есть шанс довести до депутатов 
Госдумы свое мнение о том, ка-
кие по правки необходимо при-
нять в законопроект, то им обяза-
тельно надо воспользоваться.

В ходе работы совета было 
озвучено еще одно любопытное 
предложение. Если оно будет ре-
ализовано, то устроиться на ра-
боту  охранником человеку с за-
пятнанной репутацией будет ку-
да труднее. Возникла идея со-
здать своеобразный «черный 
список» сотрудников, попавших-
ся на воровстве или других про-
ступках. 

 
Евгений ЛОКТИОНОВ.

ЗАРУБЕЖНЫЕ 
НОВОСТИ

Навстречу юбилею
2008 год — юбилейный для одной из самых 
востребованных образовательных систем — 
системы дополнительного образования, или, как 
её назвали в далёком 1918-м, системы 
внешкольного образования. В октябре ей 
исполнится 90 лет.

Кто пойдёт в баню?

ОХРАННЫЙ БИЗНЕС НЕ ДЛЯ МАЛЕНЬКИХ?
На рынке охранных услуг ожидаются скорые перемены. Государственная дума РФ готовится 

принимать поправки к действующему закону о частной охранной и детективной деятельности. 
Перемены в этой сфере затрагивают интересы примерно семи тысяч наших земляков, зараба-
тывающих свой хлеб профессией охранника. Да и множеству людей, пользующихся услугами 
ЧОПов, частных детективов и т. п., не все равно, кого они нанимают — добросовестного профес-
сионала (как правило, опытного ветерана силовых структур) или случайного человека. Чего 
ждать и к чему готовиться, обсуждали в минувший понедельник в ходе координационного сове-
та руководители частных охранных структур и представители УВД области. 

ШВЕЙЦАРЦЫ ЗАБУДУТ 
ПРО ВИЗЫ

Евросоюз дал согласие на присоедине-
ние Швейцарии к Шенгенской безвизовой 
зоне. Швейцария войдет в Шенгенскую 
зону в течение этого года.

Официальный представитель Еврокомис-
сии сообщил и конкретную дату присоедине-
ния Швейцарской Конфедерации к Шенгену 
— 1 ноября 2008 года. 

В ближайшие месяцы Швейцарию посетят 
технические эксперты Еврокомиссии, кото-
рые представят итоговое заключение о готов-
ности страны присоединиться к безвизовому 
пространству. Присоединение к Шенгенской 
зоне предусматривает упразднение погра-
ничного контроля и присоединение к единой 
полицейской базе данных.

ТЕРРОРИСТАМ ДАЛИ УЙТИ
В Пакистане вооруженные боевики-ис-

ламисты захватили и удерживали в тече-
ние нескольких часов около 250 школьни-
ков. Позже дети были отпущены. В обмен 
на это старейшины пакистанской деревни 
Банну, где произошел захват, позволили 
террористам уйти.

По сведениям местной полиции, в минув-
ший понедельник боевики похитили предста-
вителя министерства здравоохранения, од-
нако чиновнику удалось бежать. Скрываясь от 
погони, преступники пробрались на террито-
рию местной школы, где взяли в заложники 
более двухсот учеников и преподавателей. 

После переговоров со старейшинами тер-
рористы согласились отпустить заложников и 
сложить оружие, а власти взамен обеспечили 
им безопасный путь для отступления, после 
чего боевики скрылись в неизвестном на-
правлении. 

СМЕРТЬ ИНДОНЕЗИЙСКОГО 
ДИКТАТОРА

В Индонезии прошли похороны экс-
президента страны Мохаммеда Сухарто, 
скончавшегося в больнице на 87-м году 
жизни.

Траурной церемонией руководил дейст-
вующий президент Индонезии Сусило Ба-
мбанг Юдхойоно. 

Мохаммед Сухарто был госпитализирован 
в начале января. Спустя некоторое время у 
него произошел множественный отказ внут-
ренних органов, включая сердце, легкие и 
почки. Бывший президент Индонезии скон-
чался в окружении членов своей семьи, зара-
нее предупрежденных врачами о критичес-
ком состоянии здоровья пациента. 

Сухарто пришел к власти на волне крова-
вых событий осени 1965 года, положивших 
начало массовому террору, стоившему жизни 
сотням тысяч индонезийцев, и находился у 
власти в Индонезии вплоть до мая 1998 года, 
когда ему пришлось покинуть свой пост после 
массовых волнений.

 

АМЕРИКАНЦЫ БЕГУТ 
ИЗ ИРАКА?

В ближайшие месяцы из Ирака в США 
вернутся более 20 тысяч американских 
военнослужащих. Об этом объявил прези-
дент США во время ежегодного обраще-
ния «о положении страны».

Джордж Буш сообщил, что в рамках начав-
шегося изменения характера миссии амери-
канских войск в Ираке одна боевая группа 
бригады сухопутных сил уже вернулась до-
мой. Ее замена производиться не будет. В 
предстоящие месяцы за этим дополнительно 
последуют еще четыре бригады общей чис-
ленностью более 20 тысяч человек.

 
ПОЛЬСКИЙ ПРЕМЬЕР 

ДОГОВОРИЛСЯ С ТАМОЖНЕЙ
Таможенники Любельского воеводства 

Польши приняли решение прекратить не-
дельную забастовку после встречи с пре-
мьер-министром страны Дональдом Тус-
ком. 

Встреча с руководителями таможенных 
служб трех воеводств —Подляского, Любель-
ского и Подкарпатского, — на территории ко-
торых образовались многокилометровые 
пробки из автопоездов и большегрузных ав-
томобилей, состоялась в городе Бяла Под-
ляска на востоке Польши. 

Премьер-министр пообещал таможенни-
кам разработать новый закон о таможенной 
службе и прибавку к ежемесячной зарплате 
каждого сотрудника таможни в размере 500 
злотых (около 200 долларов). Она  начислена 
задним числом с 1 января 2008 года.

Польские таможенники начали бастовать 
неделю назад. Протестующие не создавали 
никаких забастовочных комитетов и не прини-
мали петиций. Вместо этого они в массовом 
порядке стали брать медицинские освобож-
дения от работы или уходить в отпуск за свой 
счет. 

ГОЛОЛЁД ПРИВЁЛ
 К ТРАГЕДИИ 

25 человек погибли в результате круп-
ной автокатастрофы, произошедшей на 
юго-западе Китая.

Из-за гололедицы на скоростной автома-
гистрали в провинции Гуйчжоу водитель пас-
сажирского автобуса не справился с управле-
нием. В результате тяжелая машина опроки-
нулась и, пробив ограждение, упала с 40-мет-
ровой высоты. В момент катастрофы в авто-
бусе находились 38 человек. 25 человек по-
гибли, 13 получили серьезные ранения. 

По предварительным данным, причиной 
трагедии стали погодные условия. На протя-
жении последних дней в обычно теплом реги-
оне выпало рекордное количество для этих 
мест снега.

По сообщениям
информагентств.


